

En Mahón, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.
(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahón, sábado, 14 de Octubre de 1871.

Núm. 676.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redacción y Administración, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

Noticias Generales.

BARCELONA 10 OCTUBRE.

Leemos en la *Imprenta*:

«La Sala criminal de esta Audiencia resolvió ayer la cuestión pendiente sobre si debe ó no aplicarse la amnistia á los procesados políticos con motivo de la causa de Tarragona. La resolución dada por la Sala no es completa. El auto motivado que ha dictado la Sala divide los sucesos de Tarragona en tres partes, que comprenden desde la llegada del general Pierrad á la estacion hasta el encuentro del secretario Reyes á la Media Luna, lo cual forma el primer período. Desde los primeros actos de la plaza de la Media Luna hasta que el secretario Reyes fué sacado de la taberna de Cerveró forma la Sala el segundo período. Y desde este punto hasta el muelle ha formado el tercero y último período en que se ha creído deber dividir el suceso de Tarragona. Partiendo de este criterio la Sala ha aplicado la amnistia á todos los procesados que solo intervinieron en los actos del primer período y respecto de todos los demás procesados que han tomado mas ó menos parte en los dos últimos períodos ideados, la sala ha suspendido toda aplicacion de la amnistia y ha mandado que se consultara con el ministerio de Gracia y Justicia sobre la aplicacion del decreto de amnistia.

Veinte y cinco son los que han sido declarados comprendidos en la amnistia, y se ha mandado ya ponerlos en libertad inmediatamente. La Sala criminal ha participado de ciertos escrúpulos que le han impedido adoptar la resolución que le propuso el M. I. señor fiscal don Antonio Torres Pardo, no obstante del detenido análisis que ha hecho de los sucesos y de la inflexibilidad lógica con que el representante de la ley ha aplicado en esta causa el decreto. A consecuencia de estas declaraciones, ayer mismo fue puesto en libertad el Excmo. Sr. D. Blas Pierrad, preso desde hace mucho en Monjuich. Al salir del castillo la guardia se formó y le tributó por primera vez desde 1869 los honores debidos por ordenanza á la categoría del general. Los 20 presos restantes, amnistiados casi todos, se hallan presos en Tarragona y pronto serán puestos en libertad.»

IDEM 11.

De *La Independencia*: La noticia de la escarcelacion del general Blas Pierrad ha cundido rápida-

mente por toda España, en términos que ayer noche habia recibido comisiones de muchos pueblos vecinos y varios telegramas y partes, entre ellos el siguiente de Valencia dirigido al ciudadano Bau: «El Directorio republicano federal de Valencia felicita cordialmente al general Pierrad en nombre del partido, por su libertad.—Villo.» De Sabadell han venido cuatro comisionados, no solo para felicitarle en nombre de aquella importante poblacion sino para pedirle que la visite, pues son muchos los deseos que tienen de saludarle aquellos entusiastas republicanos. Han traído al mismo tiempo una carta del ciudadano Feliu Crespi como presidente del «Círculo republicano federal» en el mismo sentido.

En Tiana, tan luego como han sabido la libertad del ciudadano general Pierrad, han celebrado todos los obreros del pueblo, un *meeting* en el cual se acordó mandar á esta capital una comision para felicitarle con todo entusiasmo, espresando los deseos de aquellos republicanos. Los comisionados partieron inmediatamente para cumplir su mision llegando al anochecer á esta ciudad.

Ademas ha recibido de los pueblos del Ampurdan reunidos en La Bisbal con motivo de conmemorar el 2.º aniversario del alzamiento republicano y la derrota del (ahora) general Crespo, un recuerdo concebido en estos términos:

«Ciudadano Blas Pierrad: Los pueblos de la Bisbal y su distrito reunidos el día de hoy en esta poblacion para conmemorar la heroica defensa que en ella tuvo lugar en el glorioso cuanto desventurado alzamiento de 1869, os felicitan cordialisimamente y con el mas extraordinario entusiasmo, han resuelto al derramar una lágrima sobre la tumba de los leales cuanto bravos mártires de aquella lucha dedicar un recuerdo y mandar un afectuoso abrazo al mártir palpitante, á la víctima de la reaccion mas ciega y desenfrenada, á vos insigne ciudadano, cuya memoria en este día ha estado, no lo dudeis, en nuestros corazones, al lado de tal recuerdo de las victimas que aqui perecieron.

Vuestra respuesta á la invitacion que tuvimos la honra de dirigiros se ha recibido despues de la manifestacion, lo cual os probará que el acuerdo que motiva estas líneas, fué tomado antes de recibirla.

Agradecemos sinceramente los afectos y deseos en ella manifestados y os saludamos cordialmente en representacion

de mas de seis mil republicanos con nuestro acostumbrado

Salud y República democrática federal.

La Bisbal 6 de octubre de 1871.—El presidente, Joaquin Feliu.—El vicepresidente, José Casanovas.—Vocales, Jaime Romans.—Salvador Casellas.—Juan Martí.—Mannel Valls.—Estéban Maymi, secretario.

Por San Feliu de Guixols, Sta. Cristina de Aro y Valle de Aro, José Marchach.—Por Calonge, San Antonio y su comarca, Juan Barceló.—Por Llagostera y su comarca, José Japia.—Por Casa de la Selva y su comarca, Fermín Poch.—Por Tosa, Vidreras, Fornells y demas pueblos de la Selva, Martín Villalonga.—Por Ullastret, Torroella de Montgrí y su comarca, Pedro Ribas.—Por Palamós, San Juan y Valllloberga, Baldomero Albosa.—Por Palafrugell, Bagur, Urpellach y Fonteta, José Sendra.—Por Palau, Sator, Pedra Tallada, Corsá, Casabella, Rupia y Mata Silvestre, Vidal.—Por Pals y en representacion de los arriba nombrados y demas pueblos que no han tenido representacion, Salvio Dalmau.»

El general Blas Pierrad, hondamente conmovido por las repetidas muestras de afecto que le han dado nuestros correligionarios, nos ha autorizado para que en su nombre demos las mas afectuosas gracias á todos, asegurando que su mas ferviente deseo es el triunfo de nuestra santa causa, la república democrática federal.

La serenata dada anoche al general Pierrad por el partido republicano de esta capital, atrajo á la Rambla una concurrencia tan numerosa, que en vano trataríamos de fijarla, pues solo viéndola podia formarse de ella una idea exacta. Bastará que digamos que desde la calle del Asalto, hasta frente de la del Arco del Teatro en toda su estension, comprendiendo la Plaza y gran parte de la calle de Escudillers, estaba la Rambla cuajada de gente. Pocas veces hemos visto manifestacion tan imponente como espontánea, por cuanto la serenata tenia lugar á una hora bastante adelantada de la noche, y eran obreros la mayor parte de los concurrentes, obreros que robaban las horas al descanso, en obsequio del caudillo republicano.

A eso de las once y media, los coros de *Euterpe* y de la *Fraternidad* de Gracia, reunidos, bajo la direccion del señor Clavé, y acompañados por la banda del señor Porcell daban principio á

la serenata con el *Gloria á España*, ruidosamente aplaudido. La banda ejecutó despues la sinfonia de la *Mutta*; y seguidamente el coro acompañado de la banda cantó *La Revolucion*, de Clavé, siendo tambien muy aplaudida. Despues de la *Cordobesa* ejecutada por la banda, cantóse la *Marsellesa* á voces solas, arreglo tambien del señor Clavé, y fué tal el entusiasmo que produjo y los aplausos que arrancó de la muchedumbre, que mereció los honores de la repeticion. Terminóse la serenata con los populares rigodones descriptivos: *Los néts dels almugávers*, que causaron tambien grande entusiasmo.

Las piezas fueron ejecutadas con mucha precision, siendo objeto todas ellas de los mas nutridos aplausos.

Durante algunos de los intermedios asomóse el general en el balcon de la fonda de las Cuatro Naciones, en donde se hospedaba. Cada vez que aparecia las aclamaciones y los aplausos llenaban los espacios y era inmenso el entusiasmo de nuestros correligionarios.

A la una y cuarto de la noche terminó la serenata, sin que ocurriese el menor desorden, portandose nuestro partido como siempre, digno de la causa que defiende.

Los que anoche presenciaron tan imponente manifestacion, debieron convenirse de que no en vano se persigue á un hombre, no en vano se ejercen sobre su persona toda suerte de arbitrariedades é injusticias, no en vano se le infieren los mas irritantes atropellos, el pueblo sabe siempre vindicarlo cuando llega la ocasion.

El general Pierrad ha sufrido durante mas de dos años la mas inicua de las persecuciones; en cambio ayer fué objeto del mas espontáneo de los obsequios tanto mas justo y merecido, cuanto mas arbitraria habia sido su detencion. El pueblo sabe siempre hacer justicia, y completa se la hizo anoche al héroe de Llinás, el pueblo de Barcelona.

Hoy debe haber salido con el primer tren el general Pierrad para tomar los baños de Caldas de Montbuy desde cuyo punto partirá á Madrid.

Anoche en el salon de Juntas del distrito 4.º quinto electoral de esta ciudad situado en la calle de San Clemente, tuvo lugar un *the* con el que los electores obsequiaron á su candidato el general Blas Pierrad. Sobre las ocho y cuarto de la misma se presentó en el indicado sitio el bravo general acompa-

ñado de la Junta del distrito, siendo recibido a su entrada con una triple salva de aplausos y varios vivas, que fueron contestados con entusiasmo por los electores que ocupaban el vasto salon, y que dieron muestras de ser en sus espontaneas manifestaciones tan decididos como constantes en la lucha electoral. Despues de haber tomado asiento en la mesa que se tenia preparada y haberse servido dulces y licores con gran profusion, llegó la noticia de haberse agravado la enfermedad que aqueja al diputado Adolfo Joriziti.

Con tal motivo, se levantó el diputado provincial de aquel distrito ciudadano Coll y Remedios y en breves y conmovedoras frases manifestó a la concurrencia que un adalid de la República, un ciudadano que en la prensa y en la tribuna, lo mismo que en el campo de batalla, habia peleado con noble ardimiento, estaba a las puertas de la muerte. Terminó su improvisacion con un brindis al restablecimiento del noble propagador y consecuente republicano ciudadano Joriziti.

El general Pierrad se levantó tambien para manifestar el sentimiento que le causaba la noticia y ponderó los servicios prestados por el ciudadano Joriziti a la causa de la libertad, terminando con otro brindis al restablecimiento del diputado por Tarrasa.

Imposible nos seria pintar el entusiasmo, la animacion y alegría que durante la hora que permaneció en aquel punto el general Pierrad, reinó entre los electores habiendo presenciado escenas conmovedoras é indescriptibles.

Satisfecha puede estar la Junta de aquel distrito y los electores, de la sencilla cuanto entusiasta fiesta que en obsequio del general Pierrad tuvo lugar anoche, reinando el orden mas completo y la mas cordial expansion. El general demostró su profundo reconocimiento por las pruebas de simpatia que los electores le dieron, terminando esta sobre las nueve de la noche, entre los aplausos y vivas de los concurrentes que llenaban de bote en bote el gran salon.

De *El Diario de Barcelona*:

Ayer empezó a hacerse un escrupuloso reconocimiento en el edificio de la nueva Universidad para consignar el deterioro ocasionado en este magnifico edificio con la ocupacion militar, a fin de hacerlo presente al gobierno y saber de qué presupuesto deben sufragarse los gastos que su recomposicion ocasione. El número de cristales rotos que hay en el segundo piso solamente asciende á 625. Además, terminada la Esposicion, tendran que derribarse la bóveda del salon destinado á museo de pintura, que hoy sirve para esposicion de los objetos de Bellas Artes, y tambien la de una de las galerias del patio Oeste, donde hay espuestos los papeles blancos y pintados, pues durante mucho tiempo sirvieron ambas de sumideros para la tropa allí acuartelada, causando gran

deterioro en la obra.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 7 de octubre.

Da gusto leer los periódicos radicales. Ya salió aquello de las plumas de gaceta del señor Balaguer. *El Imparcial* le llama trovador de Isabel II, y dice que la nacion es un carruaje arrastrado por siete pencos. La oposicion es tan ruda, que se habla hoy de pasteamientos y transacciones, acerca de lo que hoy por hoy nada creo, pues esto seria el suicidio del bando radical.

El gobierno es el objeto de todas las bromas y jaleos de estos dias, y a cada ministro se le encuentra algo en su vida que sirva de divertimento á los desocupados. Hé aqui unos versos que anoche circulaban de mano en mano, y que les probaran á mis lectores en que entretienen sus ocios los políticos madrileños:

En la orilla del Tajo un tal Angulo
Tocaba la trompeta con el....

Y España enamorada del registro
Hitole al punto su primer ministro.

Estudia con amor y con paciencia,
Que te premiará la providencia.

Hoy ha sido dia de preguntas é interpelaciones. El espectáculo que han dado los ministros ha sido lamentable. El señor Angulo y el señor Malcampo no acertaban á hablar; Bassols no oia. Candau bailaba la cuerda floja y al final de todas las preguntas decian los consejeros responsables de Amadeo de Saboya:—No sé.—Me enteraré.—Veremos.—En fin, no puede darse un espectáculo mas lamentable. Se han hecho preguntas intencionadissimas; se les ha pedido la causa sobre asesinato de un ayudante del general Narvaez en 1844, la reposicion de la Diputacion de Barcelona y otras que han contestado los ministros dando caidas y traspies.—M.

Madrid 8 id.

Decia en mi carta de ayer que se aseguraba que habia pastel, es decir, que se trataba de unir bajo una idea comun á sagastinos y zorrillistas. Decia á ustedes y repito hoy que suceda lo que suceda, no considero posible el arreglo, por mas que para él se hayan hecho grandisimos esfuerzos. La reunion de ayer fué motivada por el general Gaminde, que celebró una conferencia con Sagasta y con Zorrilla. Segun mis noticias el bombardeador de Gracia hizo esfuerzos de flaqueza, secundado admirablemente por D. Práxedes, quien llegó á hecer la siguiente proposicion á Zorrilla; proposicion que en verdad pinta á un hombre:

—Reflexiónalo bien, Manuel, decia Sagasta, es preciso que te desprendas de los cimbríos.

—Yo no puedo echarlos al agua, contestaba Zorrilla.

—El pais está por nosotros, contestaba don Práxedes, y desprendiéndote tu de los cimbríos y yo de los fronterizos podríamos mandar sin rivales y sin con-

tratiempo.

¡Que leal es don Práxedes! ¡Oh maquiavelo de guarda-canton incomparable!

Sin embargo el héroe de Gracia tuvo el suficiente vaimiento para que por la noche se reuniera nuevamente la ex-mayoria para buscar una fórmula que satisficiera á todos, cesando las hostilidades proximas á romperse.

La una de la madrugada era cuando me retiraba del Congreso y todavia seguia la discusion ¿de que creeran mis lectores? ¡De qué era, y como se entendia la soberania nacional!!! La discusion fué brillante; con solo decir que el señor Mansi la sostuvo en su mayor parte, dicho se está que rayó á grande altura. No sé á las horas en que escribo estas lineas, a que punto llegaria la cuestion; pero repito lo que decia el marqués de Perales al ver que sus correligionarios marchaban por los cerros de Ubeda; «Pero hombre, eso de la soberania nacional hace mas de cuarenta años que me lo sé, todavia estamos en esto, y nos llamamos progresistas democraticos?»

La minoria republicana se reunió tambien anoche bajo la presidencia del señor Figueras, tomando acuerdos importantes que es inútil hacer públicos.

El Sr. Sagasta ha inventado un medio de no sufrir ninguna derrota y este es el de fingirse enfermo y no presentarse mas ante el Congreso. Digan ustedes luego que no es cuco el señor Sagasta. Este y Gabriel Rodriguez tuvieron una fuertisima agarrada sobre los derechos individuales, y el economista administró una paliza tremenda al pobre presidente del Congreso. A las tres de la mañana despues de haberse dicho reciprocamente los combatientes las verdades del barquero, se separaron sin haber hecho nada, quedando citados para las dos de esta tarde. En los momentos en que escribo estas lineas, las cuatro y media de la tarde, todavia no ha comenzado la reunion. Mas los *burgaves* están reunidos, y hay un olor á pastel que maravilla. Parece que esta la masa hecha y que ahora se busca el molde, y aquí se ofrecen graves dificultades. No sé lo que pasará; pero puedo asegurar que si hay pastel tendrá tales rajás y estará tan resquebrado, que no habrá modo de hacer que se sostenga mas que breves dias.

Dicen que Sagasta va á Paris de embajador, y Ruiz Zorrilla á la presidencia. No lo creo. ¿Que se haria entonces don Salustiano? ¡No armaria malos cisnes don Salustio, si le quitasen la breval.

Las seis, y el pastel no salió todavia del horno. Cierro aquí la carta y voyme á *olisear*, como dice el *Imparcial*, imitando á los perdigueros fronterizos.—M.

P. S. Todavía no se ha encontrado la fórmula. Y si son ciertas mis noticias, presumo que no se encontrará. La fórmula de los zorrillistas es la siguiente: Presidencia del Consejo con Estado, Sagasta; Hacienda, Gabriel Rodriguez; Gobernacion, Marjos; Gracia y Justicia, Montero Rios; Presidencia de la Cama-

ra, Zorrilla. Si se sostienen en ello, repito que no habrá arreglo, ó los sagastinos son muy torpes. Verdad que ha sido una insigne torpeza el decir que su política es igual á la del ministerio anterior.

¿Qué será de los calamares si esto sucede? ¿Qué de la poltrona de los flamantes ministros Balaguer, Angulo y compañeros? Mas ellos pueden repetir aquello de *ande yo caliente y riase la gente*. Treinta mil reales de cesantía no son moco de pavo.

Las seis y media y no ha parecido la fórmula. ¿Saben ustedes de ella?

Por fin la estridente campanilla llama á los interesados en el negocio de la fórmula. Esta es segun se dice: *Que vuelvan á las 9 y media que Dios proveerá.*—M.

Madrid 9 de octubre.

Escuso la descripcion de la sesion de ayer. *El Imparcial* la describe bien. La fórmula es radical dentro de la monarquía, y al ver los sagastinos que perdian, apelaron á la sublime estratagema de la fuga. Ochenta y tantos votos aprobaron la fórmula, mientras el señor Sagasta salia del salon en medio de las risotadas y hasta de los insultos de los radicales.

Hoy van poniendo sus firmas al pié de la fórmula los generales de marina, Acha, La Rigada y Quesada, y los señores Valera, Figuerola, Zoilo Perez (el médico de Sagasta: ¡tu quoque!) Macias Acosta y otros. Sagasta ha perdido la batalla moral. Veremos cual será el resultado de la que se rija en el Congreso.

Ya saben ustedes que Maluquer es el subsecretario del ministro de la Gobernacion, Candau. ¡Misericordia! Hablase del señor Castell de Pont para la direccion general de agricultura. Sintiendo en el alma que este señor se haya hecho sagastino, creo acertado el nombramiento.

Los sagastinos están reunidos. El ministerio está en crisis.—M.

P. S. Los adheridos á las seis eran 21, y son Diez, Alcaraz, Valera (José Maria), Montero, Acosta, Rigada, Escoriaza, Pasaron, Castro, Fernandez Muñoz, Rivero, Ramos Calderon, Figuerola, Acha, Perez, Rodriguez, Moncasi, Alcalá Zamora.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Justicia Social*.

«Tenemos el sentimiento de participar á todos nuestros correligionarios el fallecimiento de la conocida y apreciada propagandista republicana doña Modesta Perju, precisamente en los momentos en que habia sido puesta en libertad, por habersele aplicado los beneficios de la última amnistía.

»La enfermedad que ha llevado al sepulcro á nuestra ilustrada amiga, la adquirió en la prision que sufría por denuncias de algunos artículos publicados bajo su firma en los periódicos, y puede considerarse su muerte como una consecuencia de los padecimientos que

ha sufrido por la libertad y por la república.»

Nos unimos al sentimiento expresado por el colega madrileño, por el sensible fallecimiento de la mártir federal.

De La Discusion:

Los diarios cimbrios echan de ver ahora que la elocuencia del amigo Sagasta es cursi, ramplona y destemplada.

Tienen mucha razon.

Pero no hace mucho tiempo que se lo habiamos hecho observar nosotros. Bueno es que caigan en la cuenta de que teniamos razon en esto; poco á poco llegarán á convencerse de que la tenemos en todo.

Ayer tarde (7) á las cuatro y media entraba en el Congreso uno de los diputados de la minoría republicana, y encontrándose con un unionista, le interpelló de esta manera:

—¿Qué ocurre en el salon?

—Varios Esopos que intentan hacer hablar á los animales.

Y á pesar de esta burla de mal género, el unionista en cuestion es en público decidido partidario del Ministerio Malcampo.

Conque, señores progresistas, vayan ustedes atando cabos.

De La Igualdad:

Al fin parece que es cierto que doña María Victoria se asustó grandemente cuando dos estudiantes se colocaron en la Puerta del Sol á los estribos de su coche, para rogarle que aconsejara á su marido que no hiciera caso de Sagasta ni de los fronterizos.

La Iberia dice con misterio que, apenas llegó á Palacio, tuvo que sangrarse del susto; pero no dice que los estudiantes peticionarios pronunciaron palabra ni hicieran ademán ofensivo ni descortes; lo cual demuestra que estuvieron dignos y respetuosos con la dama.

Esto dá á entender que si se asustó tanto doña María Victoria, consecuencia fué de su corazon y no del suceso.

¿Qué tal la democracia de la monarquía? No más que porque unos ciudadanos se acercan á ella con cortesía, para hacer una peticion, se asusta viendo peligro de muerte y tiene que sangrarse. Los reyes creen que entre sus personas y el pueblo debe haber un abismo.

El ex-progresista Candau, escogido como orador, aunque haya sido torpe ocurrencia, para hablar en nombre del Ministerio de notables, ha lucido ya variados matices de elocuencia. Uno de sus estilos de mejor efecto es el de las interrogaciones.

¿Basta la ley para la Internacional? Pues se aplicará la ley.

¿No basta por ventura? ¿Qué hay que hacer entonces? Acudir al soberano.

¿Y quien es el soberano en España? Los Cuerpos colegisladores.

Traslado á D. Amadeo. Los oradores por fuerza nunca dicen lo que quieren decir.

Los partes de Málaga recibidos, que se leyeron anteayer en el consejo de ministros, aseguraban que los rifleños habian colocado baterías alrededor de Melilla y roto el fuego de cañon contra la plaza.

Nuestros soldados no pueden verificar salida alguna por la escasez del número, y tienen que limitarse á rechazar las agresiones, que cada vez se van haciendo más poderosas.

Pero, ¿qué hacen esos soldados del emperador? ¿Qué hace el emperador mismo? ¿Es que se ha olvidado ya de sus ofrecimientos?

Verdad es que á nuestro Gobierno le sucede lo propio, y confiado en la palabra de un moro, se tiende á la *bastola* y deja abandonada y sin refuerzo de ninguna clase á la guarnicion de Melilla.

¿Tendria que ver que un puñado de salvajes se apoderara de una plaza española!

Esto si que seria un digno floron de la corona de D. Amadeo.

El Sr. Montejo puso en ridículo á su compañero el general Bassols en la sesion de ayer (7).

Se hablaba incidentalmente del espiritismo, del cual es partidario, segun se sabe, el ministro de la Guerra, y dijo que no entraba en esta materia por su dignidad propia y por la dignidad de la Cámara.

Se nos figura que al oír esto, aunque sordo, el general Basols hizo por esconderse debajo del banco ministerial.

Posible es que el Sr. Montejo disparara sin querer esta andanada, preocupado con el asunto de las eras de Bruñete y enternecido con el recuerdo de sus generosos fines malogrados.

Dice un periódico que ha tenido lugar el siguiente dialogo entre D. Amadeo de Saboya y el Sr. Sagasta:

—¿Conque han dado muertas á V. en la manifestacion de ayer tarde? preguntó el primero al segundo.

—Señor, contestó el presidente de las Cortes, hay frases que, por ofensivas que sean, enaltecen y honran. Esos mismos que pedian mi vida serán capaces mañana de pedir la de V. M.

—Así lo creo, contestó el rey, ocultando en una sonrisa el efecto que estas palabras le produjeron.

BRONICA LOCAL.

Bum, Bum, Bum.—El boquete de la alcantarilla, frente al puente del Angel, despidе un olor desagradable que no tan solo molesta á los vecinos, sino hasta á los transeuntes.

Póngase el oportuno remedio; y despues, dése un paseo por toda la poblacion y aplíquese con rigor el castigo al que infrinja las Ordenanzas municipales, pues en cuanto á limpieza pública hemos decaído bastante, y sabido es que los malos hábitos traen males consecuencias.

Las autoridades tienen el deber de velar por la poblacion que está confiada á su cuidado; pero los vecinos, cada uno en particular, deben tambien corresponder á los desvelos de aquellas, á fin de que aunándose los esfuerzos, la poblacion no desmerezca á los ojos de los extranjeros, apareciendo como hasta aquí, un modelo de limpieza, y de morigeracion en las costumbres.

Suprimido el cargo de Inge- niero Civil de la Isla y reducido el personal de Obras públicas á un solo Ayudante, creíamos habia quedado tambien suprimida la falua de dicha dependencia, la que se nos ha asegurado, continúa como antes.

Si así fuera, y los cinco individuos que la tripulan cobrasen del material, suplicáramos al C.º Inge- niero Gefe de la Provincia, destinara esta suma, á la reparacion del afirmado del muelle, aprovechando al efecto el material reunido á orillas del mar, el que en el dia solo sirve para obstruir el paso á los transeuntes.

Han llegado á nuestras ma- nos algunos ejemplares de una hoja titulada *Guerra al jesuitismo*, la que se ocupa del suceso ya suficientemente debatido del entierro de un mason. Sentimos empero que no se haya publicado en esta ciudad la que hace dias anunciamos, en apoyo de las doctrinas liberales sustentadas en esta cuestion.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 12. De Barcelona y Alcedia en 24 horas vapor-correo esp. Menorca, de 128 t., cap. P. Mercadal y Netto, con 22 trip., 106 pas. y varios efectos.—Consign. á Juan Taltavull.

CULTO CATORCERO.

Santo de hoy.
San Calixto, papa y mártir.
CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen del Refugio.

Santa de mañana.
Santa Teresa de Jesus vírgen y fundadora.

CULTO EVANGÉLICO.

Capilla Evangélica libre de Mahon.

El domingo próximo 13 del corriente se celebrará en dicha capilla los matrimonios siguientes:

1.º Ramon Pujadas y Salvador, natural de la villa del Puig, y viudo de Maria Pretos y Ferrer, contrae matrimonio con Juana Maria Preto y Ferrer, soltera y natural de Villa-Cárlos.

2.º Gines Talaya y Ortiz, natural de Villagarcía (Cuenca) y de estado viudo de Margarita Colom y Triay, contrae ma-

trimonio con Josefa Maria Nicolas, soltera, natural de Algemesa, (Valencia.)

Lo que se pone en conocimiento del público para los fines consiguientes.—Mahon 12 Octubre de 1871.—El Pastor, Francisco Tudury.

VARIEDADES.

MUCHO RUIDO Y POCAS NUECES.

LETRILLA.

¿Con que á la entrada triunfal que el monarca liberal hizo en algunas ciudades —salvas las autoridades— solamente concurrió la gente desocupada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que aquel gran pueblo que iba detrás de la comitiva victoreando al extranjero, se redujo á un buñolero que á caudillar se prestó de chicos una bandada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que aquellos cumplimientos que varios ayuntamientos —de origen republicano— le hicieron al saboyano, fué una filfa que inventó la prensa italianizada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que en Valencia, Aragon, Cataluña y Castellón —segun cuentan los cronistas— por un grupo de tesisistas que en las masas se ingirió, fué la Magestad silbada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que á los vivos aislados que cuatro... desventarados diéronle al rey—desde lejos— á cambio de unos cuartejos, el pueblo tan sólo dió por respuesta la llamada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que aquellas concesiones, gracias, condecoraciones, limosnas y otros excesos que entre la tropa y los presos Amadeo repartió, fué solo una inocentada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

¿Con que la ovacion inmensa que unánime ayer la prensa que se llama radical, de una manera formal tanto y tanto ponderó, no fué ovacion ni fué nada? Ya me la llevaba yo bien tragada.

J. TRINCHANT.
(En Federacion Española.)

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Don Celestino Sagarminaga y Arriaga, Juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día seis de noviembre próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en los estrados de este juzgado, siendo competente la postura, la casa señalada con los números siete y nueve sita en la calle de Gracia de esta ciudad, perteneciente á la testamentaria de Mariana Vanrell y Coll y otros, con arreglo al pliego de condiciones formado; pues así lo tengo mandado en providencia de esta fecha á instancia de los interesados. Dado en Mahon á seis de Octubre de mil ochocientos setenta y uno.—Celestino Sagarminaga.—Juan Allés, Esno. 3

Se tomarán dos ó tres muchachos que sean aptos y de confianza para ocuparlos en repartir entregas. Serán bien retribuidos. Informarán Deyá, 30. 2

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

Saldrá de Barcelona el 22 del corriente, el hermoso vapor **AQUILA**, capitán Bollero, admitiendo pasajeros y carga á flete.

Precios de pasaje... { 1.ª clase 100 duros. } comprendida la manutención y vino de mesa. { 3.ª id. 50 id. }

Consignatarios Sres. Juliá y Ballesteros, plaza de la Merced, n.º 4, bajos, Barcelona. 3

AVISO Á LOS PADRES DE FAMILIA.

CURSO DE FRANCÉS.

El ciudadano Fernando Beltran tiene el honor de participar á este respetable público, que el día 1.º de Noviembre próximo abrirá una clase nocturna de Francés, en el local del Colegio del ciudadano José Hospitaler, calle San Fernando n.º 1.

Precio: un escudo mensual.

Hora: de siete y media hasta las nueve noche.

El móvil que me ha impulsado á ello, es facilitar á la clase obrera y mercantil una instruccion tan necesaria para los que desgraciadamente se ven precisados á emigrar de nuestra querida isla, así como para los que durante el día no pueden por sus ocupaciones dedicarse á tan útil como agradable estudio.

Buñuelos de ensaimada.

Los habrá los domingos y dias festivos en casa de las Ciudadelanas, Cos de Gracia n.º 95, á media peseta la libra. 1

AVISO AL PÚBLICO.

Todos los sábados y domingos se encontrarán buñuelos al estilo de Mallorca, de superior calidad, á 14 céntimos libra, plaza de la Pescadería n.º 5.

• En la misma casa se vende vino muy superior á 5 rs. vn. el quarter, y aguardiente doble anís de Mallorca, á 15 céntimos libra. 3

El capitán P. H. Watsen del bergantin inglés **WARDALE**, surto en este puerto, hace presente al público que no responde de ninguna clase de deudas que acaso contraigan sus tripulantes, durante su permanencia en el mismo. Mahon 12 octubre 1871. 2

NODRIZA.

En la calle de San Alberto n.º 12 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar.

OTRA.

En la calle de las Moreras n.º 47 darán razon de otra para el propio objeto. 1



CONFITERIA Y PASTELERIA,

CALLE HANNOVER, 17.

En dicho establecimiento se encontrarán mieles de superior calidad á 25 y 30 céntimos la libra. Borregos de ensaimada á 24 cuartos la libra y el muy delicioso dulce **Carne de Membrillo**, á 30 céntimos la libra. Tambien se acaban de recibir **Bujias estearicas** de superior calidad á peseta y cinco céntimos el paquete, y una gran variedad de **Pastillas pectorales** propias para la **TOS**.

MAHON 1871.—Tip. de Fabregues hermanos Castillo, 58.

SALUD Y ENERGÍA Á TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE



LA SALUD,

REVALENTA ARÁBIGA

DU BARRY de Londres.

(PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desórdenes del higado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumcion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

Extracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 58.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de higado habia caido en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábica, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476. Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábica ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones, J. Comparet, cura.—Núm. 44.816.

—El Señor Arzodiácono Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 53.860. La Señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, despues de haber sido declarada incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

¡Cuidado con las Falsificaciones!

El señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habian hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años.

Cura núm. 58.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestion, agitacion nerviosa é insomnio, despues de haber sido deshauciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

BARRY DU BARRY Y COMP.ª Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Peninsula: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

LA REVALENTA AL CHOCOLATE,

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; dá el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448. Cadiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su *Chocolate de Revalenta* á mi señora. Muchos años hacia que padecia de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; mérced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

Núm. 42.319. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la satisfacion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina *Revalenta Arábica al Chocolate* ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba.—PERRIN DE LA HITGLES, vice-consulado de Francia.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sean 4 cuartos la taza. Tambien en pasta de 12 tazas, 12 rs.

BARRY DU BARRY Y COMP.ª, 1, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

DEPOSITARIOS.

Generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.